

LA PROTESTA HUMANA

Periodico anarquista

SUSCRIPCIÓN

Trimestre \$ 1,00
Semestre \$ 2,00
Año \$ 4,00

Pago adelantado

Se sale todos los Sábados

Número suelto: DIEZ CENTAVOS

Dirección:

G. LAFARGA

Calle Rivadavia 1784
BUENOS AIRES

UNA CONFERENCIA DE CONTROVERSA

En el Centro Socialista de La Boca tuvo lugar el sábado pasado, una reunión de controversia entre los compañeros, por parte del socialismo parlamentario, Enrique Dickmann, y por parte del socialismo anárquico Pascual Guaglianone y Félix B. Basterra.

Dickman abrió el acto: dijo, en esencia, que los anarquistas han evolucionado, ya que ayer su táctica fué antiorganizadora, mientras que hoy aceptaban hasta la presidencia de las sociedades, que antes rechazaban el *boycott* y ahora era aceptado, aunque bastante exageradamente; que en otros tiempos eran enemigos de las cooperativas obreras, en tanto que hoy las toleraban. Que las huelgas eran casi desastrosas. Que el sufragio se empleaba en los pueblos más adelantados. Que los anarquistas perdíamos parte del tiempo en combatir a los socialistas. Que éramos partidarios de la violencia aunque de hecho no la ejecutásemos. Que existía una triple explotación: patronal, comercial y gubernamental, la que representaba el trabajo no pagado, la producción sobrecargada y el impuesto. Que al impuesto sólo se le combatía desde la Cámara. Dijo otras muchas cosas más sin mayor importancia. Nos tachó de pamplineros, de desorientados, de enemigos de la práctica y de hombres reñidos con el buen sentido, empleando para esto toda una ironía de *magister* que concede perdones.

Respondió Basterra. De las tácticas existentes en el socialismo, nosotros usábamos la económica, por considerarla única. Y concretó la polémica a la cuestión de las reformas.

1.º Si las ocho horas, dijo, las sanciona un parlamento ó una-cámara son ineficaces y son malas: condensan el trabajo y obliga al patrón a que el obrero le trabaje en ocho lo que antes hacía en dieciséis horas; y tal había constatado el mismo Karl Marx; que, existiendo gran cantidad de brazos desocupados que hoy viven de mil maneras, éstos; si quisieran vivir trabajando diez horas, por ejemplo, no lo podrían, ya que una ley se lo impediría, por donde tendrían que reventar en medio del arroyo, como asimismo, caso de sancionarse un salario mínimo, los que hoy sobreviven con un escaso jornal, si llegaren a querer ocuparse por menos del establecido legalmente, tendrían que sucumbir en los caminos.

2.º Las contribuciones se combaten sin necesidad de una lucha electoral. La contribución religiosa, el impuesto sobre los consumos, toda clase de gravámenes no se le imponen al pueblo sino indirectamente. Pero el obrero, cuando paga caro un producto, con exigir un aumento de salario, lo ha descartado, lo descarta y lo descarta.

3.º Si el obrero está preparado para luchar políticamente, lo está también, y demasiado, para conseguir todo en la actual guerra económica.

Después entró a descargarnos de los sambenitos que nos cargan los socialistas.

Nosotros no hemos evolucionado. Organizadores hemos sido siempre, desde la Internacional a la fecha. Si ha habido

quienes han rechazado las huelgas, las sociedades obreras y el *boycott*, culpa no ha sido de la táctica sino de los individuos.

Nosotros no hemos propagado jamás la violencia, la que sólo es un hecho dependiente de millares de causas. Si al acto lo estimamos así ó asao ésta es cuestión de estética, de moral, de sentimiento, librada a los espíritus superiores y adonde no podrán penetrar los demasiado prácticos.

Respondió Dickman: que Basterra reconocía que la jornada de ocho horas era mala, lo que no es exacto, como se ve más arriba. Que Denis probaba que los obreros en Bélgica llegaron a percibir mayores salarios, consumiendo productos que anteriormente ni probaban, debido al progreso político que en ese país se realizó. Que toda propaganda abstencionista en nuestro país era inútil, porque aquí vivimos desde la independencia, en una completa anarquía. Y concluyó, como antes, tratándonos de pamplineros, etc., etc.

Le respondió Guaglianone. Demostró que, a pesar de todo lo que aseveraba Dickmann, los anarquistas no habían evolucionado ni en su doctrina ni en las líneas generales de su táctica. Que evolucionistas han sido siempre, y que de la evolución y la revolución tenían formado un tan buen concepto, que nunca necesitaron solicitar sobre ello lección alguna de los socialistas; explicó lo que entendemos por evolución é hizo ver como sin dejar de ser evolucionistas—más bien por ello mismo—somos revolucionarios.

Dijo y demostró que quienes habían evolucionado al revés eran los parlamentarios, que de anárquicos y ateos—cual fué el origen del socialismo—se han transformado en socialistas más ó menos estatistas y políticos que dentro de su partido admiten individuos de cualquier creencia religiosa, como lo sancionó el Congreso de Erfurt. Afirmó y demostró que ninguna de las reformas obreras sancionadas por el parlamento, dependieron de la acción de los diputados, sino de las agitaciones populares y de las necesidades mismas que crea la evolución económica y política, citó al propósito, las nacientes agitaciones de Italia, España, etc.

Negó a Dickman que Basterra hubiera dicho que las ocho horas son malas, haciendo constar que el pensamiento de nuestro compañero era el siguiente: toda ley, dictada por hombres que forman un conjunto heterogéneo é ignorante, no puede responder a las necesidades de todos los gremios ni a las fatigas de todos los trabajos.

Por lo tanto, toda reforma debe ser conquistada por los trabajadores, quienes la adaptarán a sus respectivos trabajos, y en relación al esfuerzo realizado.

Recordó a Dickman que su cita de Denis no probaba que el progreso político acarreará a los trabajadores un mayor bienestar económico, sino que era la evolución económica misma la que engendraba el fenómeno observado por el diputado socialista; que este fenómeno no negaba la ley de los salarios, pues la ley es relativa a las necesidades de todo momento histórico porque atraviesan los pueblos. Dijo que los Estados Unidos no era un país grande y adelantado por su acción política,—como dijo Dick-

man—pues allí se han visto vender las conciencias electorales más que en otras partes; citó, entre otros, el siguiente dato: En los Estados Unidos hay, según el profesor Bwyce, 200,000 políticos de profesión.

Respondió a Dickmann, a propósito de la abstención, diciendo que la nuestra no debe confundirse con la de los indiferentes—la nuestra es consciente y no anula la lucha. Hizo algunas consideraciones sobre el impuesto, el *Income tax*, y la acción de los diputados en el parlamento, y concluyó aseverando que nuestra táctica es, y ha sido, siempre, la económica: huelgas parciales y generales, *boycott*, *sabottage*, cooperativas de consumo y agitación popular.

Después de dos palabras finales de Dickmann y Guaglianone, quedó el acto clausurado.

Los anarquistas de La Boca han invitado a los socialistas a una nueva discusión, la cual ya aceptada por estos últimos, se celebrará el domingo 29 del corriente en el Teatro Iris.

TOLSTOY Y EL MILITARISMO

La propaganda de Tolstoy y de Doukhoborthei va dando frutos no solamente en Rusia, sino en Francia. ¿Será esto un efecto de la alianza franco-rusa? Lo dudamos, pero sea lo que sea, he aquí el hecho:

Un joven, soldado del noveno batallón de artillería de a pié, en Belfort, ha rehusado servirse de sus armas. Discípulo convencido de Tolstoy, ha declarado que sus principios le prohíben emplear elementos destinados a matar a sus semejantes. Fué amenazado con la prisión, pero resultó en vano. A causa de su insistencia va a comparecer ante el consejo de guerra del séptimo cuerpo de ejército por el delito de insubordinación.

No es solo este hecho: hace ya algún tiempo, ocho años, que en los periódicos franceses se citó el caso de un soldado, que rehusó igualmente tomar el fusil. Se le condenó a siete años de servicio y de prisión, pero al fin pudo triunfar porque fué destinado a las ambulancias.

No es, pues, único tal caso y puede asegurarse que en el porvenir será seguido de otros semejantes.

Se asegura que el soldado, del cual sentimos ignorar el nombre, tuvo este diálogo con su comandante:

El comandante.—¿Cuál ha sido de paisano vuestra profesión?

El soldado.—He trabajado en la labranza.

El comandante.—Sabeis lo que os espera si insistís en vuestra terquedad?

El soldado.—Sí, mi comandante; y espero fuadadamente que no será yo solo, y si os encontrárais docientos como yo, sabrías lo que hacer?

El comandante.—¡Es que vos sois solo en toda la Francia!

El soldado.—Sí, mi comandante; pero si vos sembráis un grano de trigo, al año siguiente tendreis veinte.

El germen que sembró con su acto este soldado fructifica porque dos ó tres más han rehusado como él servirse de las armas, aunque es posible que esta germinación no se ofrezca con la rapidez que indicaba.

La evolución humana es más lenta que la evolución de un grano de trigo.

¡Pero este diálogo entre un simple trabajador del campo y un oficial superior, cuán sugestivo es! ¡Cómo alumbró con una viva luz la imaginación de los jóvenes de hoy, de los que llegan a la edad de hombres!

El ejército no es ya la escuela del honor como fué en otros tiempos; no tiene ya una aureola de gloria. Comienza a ser la escuela del terror, como ya lo hemos designado.

En todas partes la juventud protesta contra el militarismo; contra el ejército. En Nápoles se producen escándalos por los fraudes que se cometen por los jóvenes de la burguesía para ser declarados ex-citados.

En Irlanda, es la propaganda de Maud Gonne, abogando por una disminución de más de cincuenta por ciento del contingente irlandés en el ejército británico. En Francia se dan los casos citados y un número creciente de insubordinaciones y desertiones.

La propaganda por medio de la pasividad que ha adoptado ese joven artillero es la más peligrosa para el militarismo. Exige una gran energía y un gran poder sobre sí mismo. Y aunque esa propaganda no se extiende sino muy lentamente, no resulta menos grave.

Suponed, en efecto, en cada país algunos de esos discípulos de Tolstoy. Tras la desobediencia, consejo de guerra y condena de prisión. Pero esto no se puede hacer silenciosamente: la prensa con sus mil bocas habla de estos hombres y de sus procesos.

El instinto de imitación de los demás hombres se pone en acción, tanto más cuanto que las mismas causas que han motivado el acto de los discípulos de Tolstoy, puede pesar sobre los otros hombres en el mismo sentido. Y el ejemplo se sigue. ¿Qué hacer? ¿Reprimir más todavía? ¿Condenarlos a muerte? ¿Para qué? El martirio atrae y de la semilla sangrienta se recolecta una abundante cosecha. ¿Qué hacer? Nada más que enviar a ese hombre y a todos los que le imiten a las enfermerías, pero enviarlos sin ruido, sin proceso, ó declararlos incapacitados para el servicio militar.

Pero el mundo militar no hará esto porque este acto sería contrario a su naturaleza. Está para la represión, y la represión vigorosa, sangrienta, fuerte. Por otra parte los gobiernos acuden voluntariamente a la imposición, al silencio, para impedir la propaganda contra el militarismo. En Italia han perseguido ahora últimamente a un abogado de Milán, Lucini, por haber cometido el gran crimen de dar cuenta de la nueva edición italiana de nuestro libro "La psicología del militar de profesión"; es decir, por publicar en la *Italia del Popolo* lo que se encuentra en ese libro. En Alemania, a pesar de todo, no han podido impedir la revisión del proceso Krogssik. En Francia las persecuciones persisten en todos los afectos de Mr. Hervé y de otros.

Nada sirve para imponer silencio. Los hechos hablan más por ellos mismos que todas las declamaciones. El antimilitarismo actual es debido a la expansión del militarismo; y ha sobrevenido la reacción natural é inevitable. Que no puede menos de seguir aumentando.

A. Hamón.

Quisiera que me señalaran en la historia una monarquía que no haya sido fundada por un ladrón.
C. H. Noddy

La organizacion corporativa

Y LA ANARQUIA

POB F. PELLOUTIER

IV

La Revolución Social debe, pues, tener por objeto suprimir el valor de cambio, el capital que éste genera y las instituciones que crea.

Nosotros partimos del principio que la obra revolucionaria debe tender a libertar por igual y simultáneamente a los hombres de toda institución que no tenga por objeto el desarrollo de la producción material ó intelectual.

Por consecuencia, nosotros no podemos imaginarnos la sociedad futura (sociedad transitoria, porqué si viva es nuestra nación, el progreso lo es más todavía y mañana quizás nuestro ideal presente nos parecerá una vulgaridad) sino como la asociación voluntaria y libre de los productores.

Dos cosas se nos presentan evidentes: la primera es que la vida social se reduce a la organización de la producción. Comer, pensar y cosechar de la tierra los frutos y del cerebro las ideas; en eso debe consistir toda la ocupación humana.

¿Qué parte desempeñan ahora en la producción los parásitos del estado social actual? Supongamos desaparecido el valor mercantil de los instrumentos de producción, es decir, la obligación de poseer valores de cambio para conseguirlos a bajo precio, he ahí la manera de que tod a los hombres se vean obligados a vivir de su trabajo, de un trabajo cien veces menor que hoy porque en vez de trabajar por el acrecentamiento del capital, solo trabajarían por sus necesidades inmediatas y vad ahí de un golpe suprimido: el comerciante, cuya función social se limita a prestar el valor de cambio que ha capitalizado; el soldado que desempeña la misión de conquistar nuevos mercados al comerciante y contener las masas de proletarios, el magistrado que castiga a los revoltosos, el Estado, en fin, producto de la clase capitalista.

Una verdad no menos evidente y que responde a una objeción común es que cuanto más crece la responsabilidad personal, más se afirma la razón inculcada al hombre, y menos por consiguiente éste tiene necesidad de leyes y de mandatarios para cumplir sus deberes sociales y ordenar eómodamente su vida sin perjudicar a los otros.

Ved qué diferencia existe, aun con igualdad de salario, entre el hombre que trabaja ajeno a toda servidumbre y la producción de aquel que se encuentra constantemente bajo los ojos de un patrón; ved qué diferencia de trabajo existe, por ejemplo, entre dos dibujantes industriales de los cuales el uno trabaja en su casa y el otro en la oficina. El segundo produce mucho menos que el primero.

¿Y por qué? Porque existe en el corazón del hombre, no ese sentimiento pueril de insubordinación que supone una observación superficial, sino el noble y elevado deseo de afirmar su fuerza, su inteligencia, su personalidad.

En vez pues de atender a que el hombre no piense en violar la ley para suprimirla, nos parece que precisa suprimirla de hecho a fin de evitar al hombre que tenga que rebelarse contra ella.

Los hijos le sacaron en andas para que conjurara una plaga, como muchas otras veces lo habían hecho, y a la vuelta al templo, la plaga había aumenado como siempre; entonces no le subieron al altar, sino que le abandonaron al lado y el altar, vacío muy pronto se cubrió de polvo.

Los hombres ignoran la fecha cierta de su nacimiento; pero saben que en un mundo, de los que están lejos, muy le-

jos, á donde nuestro sol lanza sus luminosos rayos tan débilmente que se le toma por una diminuta estrella, allí nació, entre un pueblo de ciegos, hace más ó menos dos mil años.

Hoy es un viejo de dos mil años, que envuelto en los sórdidos harapos de su viejo manto de púrpura, no le cubren ya y tirita de frío, solo, muy solo, al lado del trono de su imperio, que ya no gobernará más.

El templo está desierto. Sus hijos ya no son ciegos. El los mira con ojos de hondo duelo; de suprema tristeza, que al emanciparse de su larga tutela, de dos mil años, le dejan olvidado ante el altar, sin lámpara y cubierto de polvoreanas ruinas.

Su boca parálitica no habla; y para castigar á sus hijos ingratos, quisiera seguirles, pero sus piernas han perdido la costumbre de caminar, después de dos mil años que le han llevado en andas.

Quiere insultarles y solo gesticula horriblemente; y sus hijos se le ríen, porque sus gestos son muy ridículos.

Quiere maldecirles; pero sus labios hielos, que no se han abierto en dos mil años, no se mueven, y de su boca solo sale un ruido inarticulado, incomprensible, y como no lo entienden le desprecian.

Los hombres que ya no son ciegos, y aman la luz; no quieren frecuentar el templo que principia á derrumbarse poco á poco. En sus altas ventanas han amontonado mucha tierra los vientos tristes del este, y se han desarrollado plantas con las fecundantes lluvias de primavera, hasta impedir que el sol proyecte su luz de vida á través de los vidrios de colores varios.

Al batir el viento las carcomidas puertas de aquel templo en ruinas, sus resacas bisagras traen lúgubramente, como la tapa de olvidada tumba que solo guarda en su frío fondo un pequeño montón informe de despojos de cadáver que nadie venera.

Aquel viejo de dos mil años es una idea muerta.

León Gallardo.

Santa Fé, Junio 13 de 1902

DOS HOMBRES

CONTRASTES

EL OBRERO

Trabaja un día y otro día, más que trabajar se mata, puede decirse; pasa hambre, pasa miseria y es despreciado por todos; por el vampiro que lo explota, por el casero que lo echa á la calle, por el policia que lo atropella y por los mismos explotados como él.

Trabaja siempre... un día ya no trabaja más... El monstruo venturoso, es decir, el amo, lo ha despedido.

Entonces, desesperado, recorre todos los establecimientos de muerte y de suplicio—fábricas y talleres—pero nada, no encuentra ocupación. Se asemeja al pájaro viejo y desplumado queriendo entrar en la jaula de donde fue soldado por que ya no cantaba. No le dejan entrar, no le ocupan; y los molletudos rostros de los amos no se fijan en el suyo pálido y demacrado, que está pidiendo pan á gritos.

¿Y sigue mendigando?... Y los otros volviéndole sus espaldas de catélico! La paciencia no se le acaba aún—la paciencia, desgraciadamente, es una fuente inagotable en los desheredados—pero el hambre aumenta, las pocas esperanzas de aplacar se desvanecen... y entonces el obrero, viendo venir la muerte y no queriendo sucumbir, roba un pan! Roba un pan con la mano tan honra y tan torpe, que toma el más duro y el más negro, y sin haber ni aun tenido tiempo

de darle un solo mordisco, se ve despedido de él por un esbirro que le ha sorprendido en infraganti delito, y es llevado preso, maniatado y á empujones.

Y mientras el infeliz grita y se desespera entre cuatro paredes, más tristes y oscuras que su espíritu, allí, en la innumera pocilga donde viven muriéndose su mujer y sus hijos, un oficial de justicia manda arrojar al arroyo el único trasto que en ella queda: un catre!

EL BURGÜÉS

No trabaja ni un día, ni el otro, ni nunca; sufre, de tanto engullir, indigestiones; su riqueza es escandalosa. Es respetado y alagado por todo el mundo; por banqueros, por capitalistas, por militares, clérigos y otros bichos de alta significación y baja conciencia; amén de ser temido por los que están bajo de él: por sus vencidos y por sus explotados.

No trabaja nunca Y para matar el tiempo se entrega al juego y á otras pasiones más asquerosas: es estuprador y pederasta.

Un día, sin embargo, pierde una enorme cantidad en la Bolsa. Por un momento cree estar perdido; agitado recorre todas las casas de sus colegas y amigos—cómplices en el robo diario—para ver si es posible reparar el catastrofe por medio de empréstitos que le son negados por cierto. Se asemeja entonces á la cortesana ya entrada en años, cuya figura y hasta belleza van desapareciendo volutamente y á la cual sus antiguos y afectuosos amigos abandonan á su suerte sin decirle ni aun «Por ahí te pudras!» No se fían de él, y le vuelven las aristocráticas espaldas, sin que los rostros felices de los desdichados se fijen en su aspecto de gallina asustada.

Signe, sin embargo, haciendo intentonas, pero los otros siguen escurriéndose políticamente.

Entonces, ya no le queda otro remedio: quiebra fraudulentamente y aunque los encargados de investigar sus asuntos y negocios están al tanto de la cosa, se hacen los tontos y él triunfa y queda libre de toda responsabilidad.

Después, ya se puede suponer: recupera de nuevo su supremacía en la sociedad, y continúa siendo el de siempre: el amo y señor de las bolsas y las vidas pudiéndose añadir que su corona de rey conquistó nuevos laureles.

Juan Valls.

Noviazgo "high life"

Tomé el eléctrico, y me senté detrás mismo de una gran dama.

A las dos cuadas subió una señora, quien al ver á mi vecina se sentó á su lado, saludándola con gran contento.

Después de las frases de estilo, le preguntó donña Alvenediza á donña Primitiva:

—¿Y Elisa, sigue haciendo monerías con Faustino?

—¿Que es caso, hija? ¡No lo sabe usted! Al fin la convencimos.

—¿Cuénteme, Cuénteme.

—Ella rabió y pateó; pero la había solicitado don Pánsito Ferreyra...

—¿El hacendado?

—El mismo.

—Pero no cuentan malas lenguas que su fortuna no es muy limpia, que su conducta ha sido así, vamos...

—No lo crea, es un perfecto caballero, muy decente. Además, ya sabe usted (rojando la voz) que nuestros business (negocios) andan mal.

—¿Si, ya lo sé.

que es un joven simpático, inteligente, activo, honrado...

—Yo no le niego estas bellas prendas á Faustino. Mas el no es lo que conviene. La vida es muy exigente, querida amiga.

—¿Pero, al fin, se sometió la niña?

—Sí... y nó. (Muy bajo). ¿Sabe usted lo que dijo? Que haría como Mercedes, la hija de Graciana...

—¿Se atrevería, casada con Pánsito, á tener á Faustino como amante?... ¡Oh!...

—Todo es de esperar de una caprichosita. Yo creo que no. Pero se dan tantos casos...

—Es verdad. Se ha hecho muy de moda cierto naturalismo demasiado natural entre la gente high life (alta sociedad, por si alguno no lo sabe).

No oi más, pues había llegado al término del viaje.

VARIAS

Las hazas del espía Molinelli—Nuestros compañeros de Bahía Blanca han publicado un manifiesto explicando la vida y milagros del espía Nello, de triste celebridad en los anales policiaicos.

Entresacamos del manifiesto publicado por nuestros compañeros, algunos datos que dan á conocer la clase de pájaro que es el Nello.

Dice el manifiesto: «Le decimos estafador por la estafa cometida por el tal Molinelli en la librería de la calle San Martín del señor Píade Maffi por la cantidad de pesos 280 en cigarrillos y cigarrillos.

Le decimos embrollón, y eso podrán atestiguarlo los comerciantes del Puerto Comercial porque desde hace dos años ha vivido nada más que de embrollos, y ultimamente en la línea de Pringles, ha hecho desaparecer la cantidad de pesos 64 que había recolectado á beneficio de una pobre familia Pugliese.

Le decimos falsario por el tal billete de 20 pesos que quiso despachar en Bahía Blanca al señor... (sabemos tambien el nombre) pero le salió el tiro por la culata y aprovechó de la confianza de un comerciante del Puerto Comercial y pudo cambiario, pero como este se aperibió de que era falso quiso reclamar, y entonces el tal honrado Molinelli le mandó á decir desde la prisión, que estuviera callado que le reembolsaría el dinero, cosa que hasta el día de hoy no hecho.

Por lo demás puede ser hombre honrado un individuo que para cobrar unos cientos de pesos arma un complot y sacrifica á tres trabajadores inocentes?

Decimos inocentes porqué lo son; porqué la fatal bomba no ha sido hecha por nadie más que por el señor Molinelli como lo prueba el hecho de que él mismo la llevó á la policía seis horas después del arresto de Dinelli, primera víctima de ese hombre sin conciencia.

No dirá el espía Nello que se habla de él á humo de pajas, aun que sería mejor esperar á hacer biografías de ese asqueroso tipo, cuando lo coman los grajos.

La fiesta celebrada el domingo pasado por el grupo de L'Avenir en el teatro Daria con el concurso de la Academia Ermete Zacconi estuvo bastante concurrida y muy feliz su ejecución.

El drama Le Due Coscienza de Rovetta fué desempeñado con mucho acierto por los miembros de la Zacconi y muy bien interpretado, recibiendo justos aplausos del público.

Terminada la comedia, por enfermedad del compañero Guaglianone, el compañero Ros hizo uso de la palabra desarrollando con gran elocuencia y entusiasmo el tema La emancipación de los trabajadores, dejando sus palabras grata impresión en el auditorio.

A continuación hizo uso de la palabra un compañero boer que ha hecho la campaña del Transvaal en calidad de oficial.

Protestó en su discurso de las iniquidades cometidas en aquel territorio por Inglaterra y explicó que la lucha sostenida por los boers, además de ser grande y noble por cuanto luchaban por su independencia, era altamente humanita-

ria por cuanto luchaban por su emancipación. Dijo que el pueblo boer no era religioso fanático y sedentario en ideales políticos como se había dicho, sino que por el contrario, ese pueblo era irreligioso y progresivo y que sus tendencias emancipadoras corrían á la par de los pueblos europeos. Dijo que su bandera roja y negra como lo que simboliza el ideal anarquista es la bandera emancipadora de un pueblo que quiere ser libre, y que aun cuando la paz haya sido suscrita por unos cuantos nombres sin autorización, ese pueblo continuará la lucha por sus justas reivindicaciones que son las que acompañan á todos los trabajadores del mundo.

Este discurso fué interrumpido repetidas veces por calurosos aplausos.

En conclusión: la fiesta fué una de aquellas reuniones simpáticas que tanto armonizan á la familia anárquica.

En Pergamino—El 13 del corriente se reunieron los libertarios de esta localidad para constituir un Centro de propaganda. Los compañeros Sittoni, Mariani, Eletto, Corrigno y otros, demostrando esa necesidad.

El domingo 15, en una nueva reunión después de hablar dos de los ya citados compañeros, quedó fundado definitivamente el Centro que tomó la denominación Centro de Estudios Sociales Trabajadores Unidos.

Que progrese es lo que desamos.

Velada en Mendoza—El sábado 14 del corriente nuestros compañeros de Mendoza deben haber celebrado una simpática velada en aquella ciudad con arreglo á este programa:

- 1. Explicación de la velada por un compañero.
2. «Falange anarcala», poesia de Mario Rapisardi, en italiano, declamada por una hija del compañero G. G.
3. «Nuestras Ideas», conferencia por el compañero Dante Crippa.
4. «Bandera Roja», poesia declamada por la hija del compañero J. Ruiz.
5. «La Idea», poesia declamada por la hija del compañero Ramon.
6. «La mujer y la confesión», conferencia critica por el compañero Dante Crippa.
7. Extracción de una Rifa de objetos de arte, á beneficio de la propaganda libertaria.

Esperamos que el resultado habrá sido del todo satisfactorio.

Cumpen como buenos propagandistas los compañeros de Mendoza al iniciar estas corrientes de propaganda intensiva que indudablemente han de beneficiar al ideal que defendemos.

En una carta de la misma ciudad que tenemos á la vista, leemos que gracias á los trabajos de algunos compañeros nuestros se ha logrado el cierre de todas las tiendas centrales á las 7 de la noche en invierno y las 8 en verano, acuerdo que viene á favorecer inmediatamente á los empleados de comercio.

Los obreros panaderos de 25 de Mayo.—El gremio de obreros panaderos de esta localidad, se reunió el 17 del corriente, para resolver la propuesta presentada por los compañeros Ressio y Mancuso sobre la abolición del trabajo nocturno, reemplazándolo por el diurno, la que fué aprobada por unanimidad, conviniéndose en reunirse nuevamente el jueves 19 para decidir en definitiva.

Por este motivo los panaderos de 25 de Mayo previenen á todos los obreros panaderos que no deben ir á trabajar en esa localidad hasta que haya terminado el asunto.

A última hora sabemos que se ha declarado la huelga.

Se nos comunica la constitución en esta ciudad de un nuevo grupo anarquista denominado «La Emancipación Humana», compuesto por un buen número de jóvenes entusiastas y decididos que se proponen dedicar su actividad ar-

dorosamente á la propaganda de nuevas ideas.

El grupo pone á disposición de todos los compañeros su local social instalado en la calle Caseros 2973 todas las noches á las 7 ó á cualquier hora del día.

El compañero administrador del grupo todos los meses dará un balance detallado del mismo.

Dirigir la correspondencia al compañero Manuel González, á la dirección indicada.

MOVIMIENTO SOCIAL

ESPAÑA

La persecución en Barcelona.—Leemos en «El Porvenir del Obrero» de Mahón: «Unos cuantos conocidos espadachines se han constituido en lo que ellos llaman «tribunal de honor» y han pretendido «descalficar» á Lerroux y presentárnos á Portas como un «perfecto caballero».

Todas las personas honradas se han sentido heridas por este fallo y han llovido protestas, volviéndose á resucitar la cuestión de Montjuich.

«El País», entre otros artículos notables, publica uno muy hermoso de Federico Urales en el que se ponen los puntos sobre las íes, calificando á los señores del «tribunal» como merecen ser calificados. Estos pretendían desafiarse con todo el mundo, pero han caído en el mayor descrédito, igualándose al infame Portas.

Para acordar algo sobre este asunto se reunieron á mediados del mes pasado 38 delegados de sociedades obreras en el local de la Sociedad Empleados de Tranvías y se hallaban tomando café en su Salón-Buffer, cuando se presentaron varios polizontes intimándoles que se diran presos. Esto causó gran asombro, pero sin la menor resistencia fueron maniatados de dos en dos, y mientras se hacia esta operación iban llegando fuerzas de la «guardia civil á pié y á caballo, como si se tratara de tomar aquel barrio por asalto. Treinta y siete obreros, entre ellos nonatulla, fueron llevados á la cárcel y puestos á disposición del juez militar, so pretexto de que celebraban una reunión sin permiso de la autoridad.

A medida que la noticia fué circulando entre los trabajadores, produjo en todos gran indignación, de modo que, á pesar de las malas condiciones, en que nos hallamos, fué cundiendo la idea de protestar haciendo un paro general, y á pesar de disponerse tan solo de la noche del domingo y de ser muy difícil avisar á los obreros, que viven casi todos en los barrios extrínsecos, fueron nombradas varias comisiones, que ahí hicieron, aunque no se logró lo que se deseaba.

El lunes á primera hora notóse que no circulaban los tranvías y que habían salido muy pocos carros. Así mismo se suspendió el trabajo en muchas fábricas y en casi todas las obras en construcción. Pero la falta de tiempo para preparar tan importante movimiento, dió por resultado que no pudieron ponerse todos de acuerdo, y á las ocho de la mañana salieron algunos tranvías, lo cual desanimó á los demás obreros, dándose por fracasada la tentativa, aunque fueron muchos los que no trabajaron en todo el día.

Hablóse también de intentar el paro el martes, pero fueron voces sueltas, que no produjeron resultado.

El gran movimiento de tropas que se vió en todas las calles y ocupando los puntos más importantes al solo anuncio de huelga general, prueba bien el miedo de la burguesía y la gran fuerza que representamos, los obreros en esta clase de lucha.

De los detenidos han sido puestos en libertad unos pocos, y se supone que lo serán pronto todos, á excepción de los conocidos por sus ideas avanzadas, aunque todos fueron cogidos por el mismo delito. Esta es la justicia que aquí se usa.

Salud y Anarquia.—Hasta qué punto los anarquistas de Barcelona son perseguidos por los esbirros lo prueba este hecho: Hallándose un compañero oculto en la cárcel de Barcelona saludó á los amigos presos con el acostumbrado Salud y Anarquía, saludo que fué contestado en la misma forma. Por tan grave delito uno de los compañeros presos fué encerrado siete días en un calabozo de castigo.

Al compañero visitante se le detuvo y ha sido procesado, pidiéndole 500 pesetas de fianza.

La cosa mirada bajo el criterio de buen burgués no es para menos. ¿Quién sabe los horrores que esas dos palabras encierran!

NORTE AMÉRICA

El compañero J. Most, editor del periódico anarquista «La Liberté», ha sido nuevamente arrestado. Condenado á un año de prisión en virtud de la ley; contra los anarquistas, Most, después de su condena

había desaparecido, sin que la policía pudiera dar con su paradero.

Most cayó en poder de la policía después de haber tomado parte en un mitin de propaganda al cual asistían más de dos mil personas.

En el momento de ser arrestado se produjo un desórden indescriptible entre el pueblo que se oponía al arresto de nuestro compañero.

Most, no obstante, fué arrestado y con él otros compañeros que sufrirá la aplicación de la nueva ley contra los anarquistas.

«Le Post Master General» de Washington ha suprimido la oficina de correos de Home en el estado de Washington, tomando pretexto de que los anarquistas de la colonia comunista agrícola de Home enviaban por esa oficina literatura obscena.

«Le Office de la literatura obscena» se refiere á la circulación de nuestro colega «Discontent» que publican los compañeros de la nombrada colonia desde hace algunos años y que había emprendido recientemente una activa campaña en favor del amor libre, combatiendo la inmoralidad del matrimonio actual.

Acto tan arbitrario, de alta moralidad burguesa, seguramente no le impedirá al director de correos de Washington de tener media docena de queridas.

El gobierno, para completar la cosa ha hecho arrestar á tres redactores del colega citado, saliendo absueltos de mano del jurado. Pero no ha parado aquí todo. Las persecuciones se dirigen ahora contra el impresor de «Discontent» por imprimir literatura obscena.

La república tocinera está dando grandes muestras de moralidad... burguesamente entendida.

SUIZA

El progreso de la propaganda.—Los grupos socialistas, la federación obrera y los anarquistas celebraron este año en comun el 1.º de Mayo, con el concurso de oradores de las diversas escuelas sociales. El compañero Niel de la Bolsa de Montpellier ha dado una conferencia de controversia sobre la necesidad de la abstención política en los sindicatos.

El grupo del libre pensamiento ha dado también una conferencia sobre el tema: «La propaganda religiosa» respondiendo al pastor evangelista Fallouet. Esta estuvo á cargo de Nino Samaja. Los anarquistas de Ginebra hacen una activa propaganda con su órgano «Le Revolté» editado en idiomas francés é italiano que tira más de 2000 ejemplares. Además existe un grupo de Arte Social que dedica sus esfuerzos á organizar veladas literarias y artísticas á beneficio de la propaganda.

Hay otro grupo, titulado «Emancipación Social» bajo cuyos auspicios realizó el compañero Sebastian Faure una serie de conferencias que tuvieron gran resonancia en Ginebra. Su acción se hace sentir influyentemente en los sindicatos obreros que han acabado finalmente por romper con la política y los profesionales que de ella viven.

Vienen á continuación el grupo antimilitarista, el grupo de defensa de la libertad de opinión y el grupo de los estudiantes revolucionarios, cuya actividad es mucha.

El 7 de Junio Luis Michel y el compañero Janvion dieron también una conferencia sobre la historia del pensamiento y su desarrollo á través de las edades, con gran éxito.

En resumen, el progreso de las ideas libertarias en Suiza es cada día más creciente.

BÉLGICA

La obra de los malos pastores.—La súbita conclusión de la reciente huelga general ordenada por el Consejo General del partido socialista vendido ó poco menos á los liberales monárquicos, ha dado por resultado grandes disensiones en el seno del partido obrero entre los partidarios de los medios revolucionarios que aceptan el sufragio solo como una medida transitoria y los pasteleros y vividores de la política obrera. Al efecto, reunióse el mes pasado en Bruselas un Congreso Obrero para juzgar la conducta del Consejo General en la huelga, que la mayoría de los trabajadores consideraban contraria á sus intereses. Al congreso concurrieron delegados de casi todas las agrupaciones obreras, y como era de suponer, unos defendieron la conducta del comité y otros, especialmente los que representaban á la masa de los trabajadores, la atacaron.

Pueden resumirse las dos tendencias en esta forma: Un delegado de Gaaregnon (provincia de Hainaut) defende al comité diciendo que la resistencia era imposible contra la fuerza armada, y que no se podía conseguir la revisión de la Constitución ni por las armas (?) ni por la huelga. La otra tendencia, representada por un diputado de Charleroi, pretende que el comité ha obrado muy mal poniéndose á remoque del partido liberal, que como es sabido, protestó desde el primer día de la agitación en las calles, y añadió que bajo ningún concepto debió haber depuesto la actitud revolucionaria.

La discusión entre ambas fracciones del partido socialista fué bastante tumultuosa, y cuando ya fué calmandose algún tanto la excitación, un delegado de la región minera llamada «le Borinage», propuso la adopción de un voto de censura por el consejo general del partido, proposición que fué combatida por el diputado socialista Vanderveide, el mejor orador que este partido tiene en la Cámara.

También el diputado Anseele defendió al comité ó consejo general, demostrando que todo lo que éste había hecho era en interés de la clase obrera, aun arriesgando perder su popularidad. Por último, se aprobó plenamente la conducta del comité por una fuerte mayoría y se levantó la sesión al grito de ¡viva la unión!

En apariencia la fracción del socialismo reaccionario que acudieron los pontífices Vanderveide y Anseele con un voto de confianza y á los gritos de ¡Viva la unión!—una unión imposible—se ha salvado del naufragio que le amenazaba; pero es imposible que después del engaño sufrido por los trabajadores belgas las cosas pueden seguir por el mismo camino.

Un nuestro colega de Bélgica que puede estar bien informado del asunto, demuestra que si el Comité General pudo salir triunfante, se debe sólo á que en el Congreso había agrupaciones obreras que cuentan con 700 á 800 miembros representados por uno ó dos delegados á lo más, mientras que otras agrupaciones que solo cuentan con 30 ó 40 miembros estaban representados por dos ó tres delegados. En estas condiciones pues, la votación se hizo por el sistema de levantar las manos, de suerte que los delegados que representaban la mayoría de los obreros, han sido derrotados probablemente por los que representaban la minoría.

Con estos antecedentes es muy probable que los gritos de ¡Viva la Unión con que se cerró el congreso no sean tan eficaces como á simple vista parece, y que esa misma votación sea el punto de partida de una división en el seno del partido obrero belga, de lo cual nadie ganará tanto como la idea anarquista.

Sobre la Casa del Pueblo

Dos reuniones han tenido los grupos anarquistas de esta ciudad en los ocho días que acabó de transcurrir para definir la agitación que los libertarios debíamos tomar frente al conocido proyecto de Casa del Pueblo.

En ambas reuniones discutíose ampliamente la cuestión, resolviéndose en la segunda que, puesto que en la Casa del Pueblo se había nombrado finalmente una comisión administrativa y que en ella habían entrado gran numero de buenos compañeros nuestros, lo más prudente es esperar que esa comisión haga sus gestiones sin entorpecimiento alguno, y que entre tanto los compañeros procuren interesarse por esa iniciativa—altamente simpática siempre que esa obra de todos— hasta ver el buen resultado de los contratos que se hagan, en cuyo caso emprendremos una campaña en regla á favor de esa institución.

Ya saben, por el momento, á que atenerse, los compañeros.

Avisos y comunicaciones

Siendo que en el estado de cuentas de la Velada celebrada por el «Centro de Estudios Sociales» de Santa Fé publicado en nuestro penúltimo número, se dice que el balance resulta incompleto porque dos compañeros no habían dado cuenta de sus trabajos, el compañero Alberto Pucci de aquella localidad, uno de los ausentes, nos remite el balance detallado de sus cuentas; acompañando de una carta explicativa de las razones que le hicieron proceder en esa forma, carta que no hay necesidad de publicar, puesto que el balance está bien especificado.

ENTRADAS

Recibido del Centro para gastos 10.00, Id. de la Sociedad panaderos en dos entregas 20.00: Lista n. 1 á cargo de Martín Gregorini 28.00.

« 25 « « Serafin Rivas 3.60. « 24 « « Antonio Musso 3.00. « 2 y 23 « « Alberto Pucci cuyo detalle es como sigue:

Meliton Lopez 2.00, Alberto Pucci 2.00, C. Balsa 1.00, Vander 60, Ochi 50, Chetils 30, Milicic 20, Navarro 1.00, Jpab Quiros 50, Angel Falco 1.00, Villanovi 50, N. N. 1.00 Luis Ferrar 1.00, Abraham Ramirez 60, Gonzalez Gomez 50, Angel Roman 1.00, El Buzúido 2.00, Es. vs. Sp. 1.00, Marcelino Sanat 1.00, M.

M. 50, C. G. 50, Redondo 50, Monserate 50, Turin 1.00, Claudio Serio's 50, E. Muller 1.00, Venturini M. 1.00, Miguel Arostegui 50, Corti 1.00, P. V. N. 50, Olivari 50, Socialista per sempre 50, Colmegna 50, N. S. Ratti 50, N. N. (1) 50, N. N. (1) 50, N. N. (1) 50, Ettore Giusti 50, Sieretti Pellegrini 50, Juan Gel 50, José Lombella 1.00, Fratelli 1.00, Pascual Costabille 1.00, Amadeo Ramirez 1.00, S. Reynares 75, M. J. Meglio 1.00, Relejoer n. 50 50, Diogenes Anullo 1.00, Nasareno Pucci 1.00, Esteban Baduloviche 50, Julian Gonzalez 50, Galan 50, Juan Pozo 50, Santini 50, Gallo Corti 50, Mbro 1.00, Carlos Alderi 1.00, A. Valli 2.00, N. N. 50, N. N. 50, A. L. 1.00, S. E. 20, N. N. 25, E. N. 25, Sellini 50, Palavidini 40, N. N. 1.00, E. Gilo 1.00, Robert 50, Emilio Ibe 70, N. N. 30, Bianchiol 50, Pedro Sañott 1.00, Arturo Maciu 1.00, Banardo Preto 50, Pedro Varese 50, C. G. 75, Un basco 30, Moto Hos. 50, Sotasso Juan 20, J. Basl 50, A. H. Costa (1) 50, Zerbini 1.00, Costantino Jorge 1.00, José Gravera (1) 1.00, Morelli 50, Pedro Cataneo 50, Caglioni 20, Juan Balma 50, Luis Zota 1.00, Remigio Zabattini 80, Pedro Marocco 40, Angelino Deniel 50, Ropelli 1.80, N. N. 50, Alberto Spedalieri 5.00, Teodoro Montel 50, Francisco Meletti 1.00, Tancréd 50, Rodriguez M. 1.00, Mendez 50, Paglia 50, Demarcio 2.00, Desfilippi 50, Garcia 50, Pedro Luna (1) 1.00, Victorio Borrigola 30, Miralle Juanguin y Hno. 1.00, Francisco Matressa 1.00, Angel Trento 1.00, Gonzalez Roman 1.00, Remigio Cienfuegos 1.00. Total de las entradas 152.05.

(1) Las personas que figuran con esta llamada son las que no han pagado la cuota en que se anotaron, que falta cobrarlas.

SALIDAS

Remitido a Buenos Aires al compañero A. G. para pasaje a esta 23.00, Pagado un trimestre suscripción de «El Sol» para el Centro 3.00, Coche a la estación llegada y salida 2.00, Por hotel a Mirasú 10.00, Pagado a Sanguasco por impresión de un manifiesto peregrinación a Guadalupe 12.00, Un sello solicitud pidiendo luz eléctrica 1.00, Tarjetas de entradas, manifiestos y programas conmemoración 1. de Mayo pagado a Colmegna 45.00, Entregado al compañero A. G. para gastos de regreso 30, Seis folletos 1. de Mayo entregados al Centro 1.20, Entregado a N. G. S. para gastos de coche despues de la conferencia 1.00, Pagado a «Nueva Epoca» por carteles 8.00, Id. a Colmegna por un manifiesto del 15 de Enero p. p., 1.500 ejemplares, 9.00. Total de las salidas 143.20.

RESUMEN

Table with 2 columns: Description and Amount. Total de las entradas \$ 152.05, Salidas 143.20, Cuentas a cobrar 4.00, Saldo 4.85.

El excedente lo adjunto a «La Protesta Humana» 2.40 y 2.00 a «L'Avvenire», y gastos de correo 45.

Espero harán públicos estos antecedentes para que los contribuyentes puedan observar en la forma que crean conveniente, los errores ó omisiones de nombre ó cifras que por un acaso existieran.

Vuestro y de la causa Alberto Pucci. Santa Fe, Junio 12 de 1902.

Suscripción voluntaria a favor de el Colegio Libertario LUZ DEL PORTAVENIR.

Cambista anarquista 1.20, Gloria á Bresel 15, Uno que principia en la idea A. B. 30, M. Ocaña 10, Dolores Fino 10, D. Sueloy 50, El perdido 50, A. G. 50, A. Diaz 50, Juan Barrera 50, M. Perez 20, Una familia oprimida 50, Cantador 40, Viva la idea 30, Viva la chilena 30, S. R. 20, F. A. 20, Linda colorada la rubia 1.00, Leonardo 20, Rumbo al plata 20, El progreso 10, Un nombre extrambólico 1.00, J. Torres 50, Libro pensador 50, Abajo la máscara de la hipocresía 30, Una madre de familia 40, A. Latorre 50, Cambista anarquista 1.00, Nadal 20, L. G. 30, Peludo al horno 20, Amante de la igualdad 60, Un compañero de la lea 50, Un principiante 20, M. Oraña 50, F. Brito 10, Juana Dolores 20, Ni Dios ni patria 20, Sobrino del cura 30, M. atrás haya propiedad no habrá fraternidad 2.00, Un carbonero comunista 20, Un esclavo moderno 25, N. N. 1.00, Viva la libertad 50, Contrera 20, Un fabricante de kerosen 1.80, Bianchi Raimundi 1.00, Roman Biana 1.00, Un esclavo de la refinería 50, Que siga el boicot de Carlos Lambert 10, Que siga 20, Un carpintero del ideal 70, Viva la libertad completa 1.00, Francisco Neto 10, Uno que ama el prójimo 20, Un anarquista aguilero 20, Muera Alfonso XIII 20, Viva Gott 35, Viva la comuna libre 30, Cualquier cosa 20, Otro 1.00. Total 28.40.

El compañero J. C. Argañaz, de Tucumán, pide á quantos mantienen correspondencia con él le dirijan en lo sucesivo la correspondencia á la calle Corrientes 780, Tucumán.

El cuadro dramático del grupo «Defensores de Nuevas Ideas» pondrá en escena á mediados del próximo julio Los malos pastores. Oportunamente se pondrá en circulación los programas y se avisará el local.

El Círculo de E. S. «La Antorcha» ha instalado en su nuevo local de la calle 24 de Noviembre 152.

El grupo ha iniciado la fundación de una Biblioteca y pide á los editores de publicaciones obreras manden algun ejemplar para su mesa de lectura.

Gira de propaganda.—El compañero Rómulo Ovidi se halla actualmente en la provincia de Santa Fé en excursión de propaganda. Aquellos compañeros residentes en las poblaciones de dicha provincia que crean oportuno organizar reuniones de propaganda con el concurso del indicado compañero, pueden ponerse en comunicación con él dirigiéndose al amigo Alberto Pucci, Calle San Gerónimo 680 Santa Fé.

El próximo Julio, redactada por el compañero Montesano, saldrá el primer número de «La Renovación», revista propagadora del sistema curativo natural.

Mandar pedidos y demás correspondencia al mismo, Rivadavia 2041, Buenos Aires.

El Grupo «Defensores de Nuevas Ideas» participa á todos los compañeros que mantienen relaciones con él, que se ha trasladado á otro local más espacioso, donde piensa dar conferencias de propaganda.

La nueva dirección es: Calle Tucumán 2921.

El compañero José María Pérez nos remite para su publicación el siguiente comunicado:

«El burgués Pascual Aulicino, propietario del almacén «La Estrella Argentina», sito en la calle Rivadavia 2399, esquina Azucénaga, me ha encargado la confección de tres artículos destinados á amañar su catálogo de precios «corrientes». Publicados que fueron y, cuando tras cuatro meses de espera, le presenté mi módica cuenta de 15 pesos, tuvo el descaro y la osadía burguesas de decirme que ni me debía ni me conocía siquiera. Pronto le probaré lo contrario; pero, por de contado, recomiendo la casa á los compañeros, y su propietario á aquellos que, como yo, estén propensos á ser su víctima... desconocida.»

La rifa del retrato de Bakounine que habíamos anunciado se efectuará el domingo anterior, no se efectuará hasta el 6 del próximo Julio, á pedido de algunos compañeros.

Conferencia de controversia

El Círculo de Estudios Sociales de la Boca pone en conocimiento de los compañeros que el domingo 29 del corriente á las 2 p. m. se celebrará una conferencia de controversia en el teatro Iris entre el socialista Dikman y nuestro compañero Basterra.

Los compañeros de la Boca hubieran deseado dejar tribuna libre, pero los socialistas declararon que solo aceptaban la discusión con un solo orador.

CONFERENCIA

En el Centro «Caballeros del Ideal», Guise 146, disertarán mañana, domingo, á las 8 p. m. varios compañeros sobre temas de actualidad.

Fiestas libertarias

El día 6 del próximo Julio, el Círculo Caballeros del Ideal celebrará una fiesta libertaria en el Teatro Dorá, á las 2 de la tarde, con arreglo al siguiente programa:

- 1.º Conferencia leída por la compañera Celia Modenesi.
2.º Drama

AMOR OMNIA VINCIT

- 6.º «Todo lo vence el amor».
3.º Conferencia por el compañero Pascual Guaglianone.

NOTICIA FRESCA

5.º Conferencia por el compañero Félix B. Basterra.

6.º Rifa de un magnífico cuadro al óleo de Pedro Kropotkine.

Precios de las localidades: Palcos con cuatro entradas, 250; Platea, 50; Paraiso, 30.

Los boletos de la rifa se expenden en el local del grupo, Guise 146, donde se halla también el cuadro en exhibición. Igualmente las entradas se expenden en la Librería Sociológica, en el local del grupo y los demás centros de la capital.

El objeto de la fiesta es beneficiar á la prensa libertaria y á la Biblioteca del Centro.

El día 21 del corriente, el grupo «In Arte Veritas», de Santa Fé, celebrará una velada de arte social bajo el programa siguiente:

- 1.º El hermoso drama en un acto titulado DIGNIDAD OBRERA.

2.º «L'Internacional», por la orquesta.

3.º Conferencia por la compañera V. Bötten.

4.º Sinfonía por la Orquesta.

5.º Boceto dramático en un acto titulado Hambre, del compañero R. Ovidi.

6.º «La Marsellesa», por la orquesta.

7.º Conferencia por el compañero J. M. Piedrabuena, sobre el tema «Rebelión».

8.º Sinfonía.

9.º Diálogo «El Rebelde y Felicidad (inédito) original de J. M. Piedrabuena.

10. Himno de los Trabajadores.

11. Concluirá la velada con el chistoso juguete cómico titulado «Recluta».

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

a favor de LA PROTESTA HUMANA

Capital.—F. Pamplisa 10, José Arlechl 20, G. Roca 20, Dimanso Giambattista 20, Madame Salatuchi 20, Crispi 20, Miguel Llinas 20, Juan Rojas 20, Victorio 20, Valprelá 30, Doro 20, Andagna 10, Vincenzo 10, Appandini Bernardo 10, Valprelá 15, Bebilagua 10, Plas 10, Pampieza 15, Victorio 30, G. G. 50. Total 4.10.

Grupo Libertario de Corrales.—Un libertario 20, Ni Dios ni patria 20, Bernabé Cordero 10, Oreste Ferrillo 10, Baldone 10, Nicolini 10, Bernabé Cordero 10, Uno que sostiene la escuela L. 10, Cualquier cosa 10, Un batallador de la idea 10, Juan Quesada 10, Antonio Garna 10, Ni Dios ni amo 15, Ideu 15, Un canalla 10, G. Nicolini 30, Ni Dios ni maestro 40, Baldoni 20, Un libertario 1.00, Ayudemos la escuela libertaria 05, Uno por el mismo tema 28, B. Cordero 10, Baldoni 10, Abejo etc. 10, Lanfranchi 20, Lisferro 10, Cordero 10, Antonio Porto 10, Manuel 10, Juan Colodonio 40, Al papa etc. 10, Baldoni 10, F. Vietto 10, Acuerdense los compañeros de la escuela libertaria 10, Un graseo 10, Garcia 10, Cordero 30, Francisco Reno 10. Total 7.35.

De Campaña.—Pedro Watson 30, Viva la libertad 20, Un estivador 30, Guillermo Terrens 70, José Fernandez 30, Juan Castro 20. Total 2.00.

De Bolívar.—Lista que fué recolectada para «Rojo y Negro».—José Tamburetti 1.00, J. Queillos 1.00, J. W. Carpatios 30, Uno que quiere reventar las monjas 30, Un amigo de los curas 38, J. W. 02, Un monjo 20, Contra la monarquía 20, Una monja 10, Un judío 50, J. Ilisia 1.00, Luisa Michel 50, Pedro Gomez 1.00, Mantigo Pedro 20, J. M. Ponce 1.00, No tengo más 30, Cualquiera 20, B. N. 50, José Svn Roman 50, N. Valverde 1.00, Un anarquista 1.00, Iglesias 20, Un torjenero 30, Uno más 1.00, Dos explotadores explotados 4.00, Nardi 50, Vicente S. 90, Panigadi 1.00, María Lupano 1.00, J. Sala 2.00. Total recibido 22.00. Repartidos: «P. Humana» 3.00, «Rebelde» 3.00, «L'Avvenire» 3.00, «Obreros» 3.00, «Cuento del Tío» 3.00 y 7.00 para folletos.

Capital.—Lista número 179.—Ormi 1.00, López 10, Tierrarosa 10, Dos burgueses 20, Nacher 10.

Cigarrería La Abundancia 2.35.

Cigarrería Tres Coronas 2.90.

Grupo de tipógrafos.—Eureki 50, Tito 30, Minerva 20, Como te pago 20, Palito 30, Palita 30, Un protestador 30, Un «brasileño» 30, Va entrando 30, Un progresista 30, H. R. 20, A. V. 20, Monte Mira 20, Una interlinea 30, Minervista 30, Manuel 20, Santiago 20, Emilio 20. Total 4.70.

Grupo Malhecheros Honorados.—Hernando Ernesto 20, Café 10, Alfonso Mastonardi 10, Un patriota anarquista 10, Solidaridad 30, Peruchi Silvio 10, Francisco Pisano 10, Cardenal Rappolla 10, Hurra por la anarquía 10, Un profesor ateo 10, Pelican 20, Montanari 10, Otro malhechor 10, Lucio Pérez 20, César Ceriani 25, Santiago Vota 25, J. Ghione 20, Montanari 20, Un albañil 25. Total 3.05.

De Lanús.—Grupo reivindicación.—Un ideal 50, Germinal 50, Viva Brca 40, Capeloni 30, Boba picada 30, San Pietro 50, Juan Drisaldi 30, Rusallo Mangiorane 30, Adolfo Cledon 20, Viva l'anarquía 30, Juan de Afuera 20, Cualquier cosa 50, Muera la burguesía 15, Lo que puedo 10, Viva la Revolución Social 20, Viva el compañerismo 30, l'anarquía 10, El fralle don Andrés 10, Muera los curas 10, Abajo la triple capital clero y militarismo 20. Total 5.55.

De Rosario.—Grupo La Venganza 4.00. Repartidos: 2.00 Protesta, 1.50 Rebelde y 50 Reguerra.

De San Martín.—José Ferrer 1.00.

De Santa Fé.—Alberto Pucci 1.00, Juan de los palotes 05, Chotis 50, Villamonte 50, Clito Galán 50, P. González 40, L. G. 50, C. B. 55, Silvio Della Motta 20. Total 4.00. Sobrante del balance del compañero Pucci 2.40.

De Rectro.—Grupo 1.º de Mayo 1.00.

De La Plata.—Un anialabolis 20, Amigo de las monjas 0.5, Un premio de cigarrillos 50, No puedo más 20, Pedro Rossi 20, Una tarjeta de A. 20, Un alcoholizado 20, Salvador Lapopa 20, Para per oídico 10, Sperone S. 20, Porvenir 10, Torcelli es un ruso de la policía 30, más

50. Total 2.95. Repartidos: 1.00 Protesta Humana, 1.00 Rebelde, 50 Biblioteca del mismo y 50 Avvenire.

De Barracas al Sud.—A. Bernasconi 50, Gimi viva 50, A. Graneto 50, Vittorio Bronco 50, Martínez 10. Total 2.35. Repartidos para L'Avvenire 1.15.

De Paraná.—Fortunato 50, Rayos y truenos 20, A. Bugueracu 50, Remerazo 50, Martín 50, R. S. 10, F. C. A. Z. 70, Carlos G. 60, J. R. P. 70, Tano 40, Runger 70, Cajías 50, Paig 20, Svizzer 20, Cesardo C. 100, M. M. 1.60, Vamos por atrás 50. I. T. 20, A. N. 1.00, Se Bogoso. Total recibido 34.00. Repartidos: Obre 10, Vox del Esclavo 50, Protesta 4.50, Rebelde 3.50, Avvenire 3.00, Cuento del Tío 5.60, por encargo 6.00, Librería Sociológica 10.00.

De San Nicolás.—Grupo «Nuestro Ideal es la Anarquía».—Luis Durachi 20, R. San Felipe 20, Un compañero 05, Un Rosarino 10, J. Capador 20, R. Pérez 10, B. Maratti 20, P. Canavezi 10, Aimone 50, Niente 20, Dilorenzo 10, Juan Abollini 15, Papa XIII 20, Dulce far niente 05, Eugenio Lerroux 30, R. Pérez 25, Un pajbero 15, Un atorante 10, Un fundidor fundido 10, Camilo Camiso 10, Petreca por varios compañeros 1.00, Maselo 10, Petreca 20, Ernesto Prava 1.00, A. B. 20, Soraglia gio Battista 1.00, El porteño J. M. 1.00, Niente niente 20, Z. Durrochi 10, Santin 20, Capadoro 10, P. Canavezi 10, B. Muratti 20, Z. Durachi 10, Capadoro 20, Petreca 20. Total recibido 11.50. Repartidos: Un libro 75, Protesta 2.50, Rebelde 2.50, Avvenire 2.50, Obreiro 50, Vox del Esclavo 70, Gastos de expedición 55.

Por conducto de la Librería Sociológica: Uno 10, Otro 10, Grupo Darwin 50, Uno 05, Un loco 20, Discutir siempre insultar nunca 20, Uno 10.

De Rosario.—Grupo Hijos del Mundo.—Lista que publicará El Rebelde 6.00. Total 7.25.

De Tucumán.—H. Ibarra Segundo 1.00, Castagnano Durando 50, Preferido el Diavolo al Papa 50, Luis Chencenoir 50, Dominichelli Augusto 1.00, Luis Cassardo 50, Romero 50, Tu ni stanchi 1.00, Matteo Bottasi 1.00, Pedro Veretti 50, José Pujol 50, Pablo Bettoni 50, Umberto Portinari 50. Total 8.50. Gastos de correo 50, restan 8.00. Repartidos: Protesta Humana 3.00, L'Avvenire 3.00, Rebelde 2.00.

De San Paulo (Brasil).—Grupo Salvochea. Osvaldo Amadei 2.000 reis, José Zaragoza 1.500, Juan Robbert 1.500, Otero 2.000, Garcia 1.000, J. Mora 1.000, J. Padia 1.000, M. Rubio 1.000, H. L. 1.000, Un panadero 1.000, M. Fernández 2.000, Julián Giménez 3.000, Yo y ella 2.000, P. Guerrero 1.000, T. Suárez 1.000, J. P. 2.000, A. Lesano 1.000, A. L. 2.000, Giménez 2.000, Vargas 1.000, Cortador 1.000, Doctor en zapatos 1.000, J. Sanz Duro 2.000, Osvaldo Amadei 2.000, Galileo 2.000, P. Albuera 1.000, Uno nuevo 1.000, L. H. 1.000, Salazar hijo 1.50, Frasquito Picuchi 2.000, Suanes 2.000, Otero 2.000, J. P. 2.000, J. de Vargas 1.000, Un tipógrafo 1.000, M. Fernández 2.000, Bernardo 1.000, Yo y ella 2.000, Cortador 1.000, Doctor en zapatos 1.000, A. Giménez 2.000, Collás 1.000, A. Lozano 1.000, Salazar hijo 1.500, L. H. 1.000, P. Albuera 1.000, Suanes 1.000, Pietro Limerchi 1.000, M. P. 500, Un libro 2.000, Un tipógrafo 1.500, Frasquito Picuchi 2.000, A. Romero 4.500, J. Padia 1.000, J. M. 1.000, M. Rubio 1.000, Piñero 1.000, Catarino 1.000, Silvio 1.000, M. P. 500, H. S. 1.000, Garcia 1.000, A. Romero 1.000, M. Luque 1.000, Un panadero 1.000, T. Suárez 1.500, M. Rubio 1.000. Total 92.500. Distribuidos como sigue: Girado á España 28.000 reis equivalentes á 45 pesetas; correo 3.000 reis, gratificación al cartero 1.000, 60,500 girados á Buenos Aires equivalentes á pesos 29.50, repartidos 16 50 para La Protesta Humana, 10.00 para El Rebelde y 3.00 para L'Avvenire.

RESUMEN

Total recibido para el presente número \$ 81.60

GASTOS

Imp. de 2700 ejemplares del número 179 50.00, Correo 15.00, Redacción y Administración 15.00. Total \$ 80.00.

Sobrante del presente número 1.60

Idem del número 179 9.81

Sobrante para los próximos números 11.41

Correspondencia administrativa

Capital.—B. Garcia.—La primera carta á que hace referencia no la recibimos; la segunda no la publicamos porque la fecha de la reunión es anterior á la salida del periódico.

San Nicolás.—C. N. es la A.—La lista para el próximo número.

Mendoza.—J. F.—Remitidos de nuevo las tarjetas que tienes en tu poder.

Rosario.—R. Posetti.—El artículo no dice nada nuevo, aparte de que tiene muchos defectos.

Capital.—R. A.—No tiene un interés general, ni es de mayor importancia la carta que nos manda, por lo cual no la publicamos.

Capital.—J. V.—Su anterior no acaba de gustarnos, motivo por el cual no lo publicamos.